
香 港 文 匯 報 訊

（記者 鄭治祖）政
改諮詢甫開始，各
界已關注2017年行
政長官選舉參選人
選。前財經事務及
庫務局局長馬時亨
昨日表示，相信香
港有普選，便可吸
引如前財政司司長
梁錦松一樣有能力
及有心的人出來參
選，他並曾鼓勵梁
錦松參選2017年行

政長官選舉。不過，立法會主席曾鈺成透露梁
錦松無意參選，又稱不應排除2017年的行政長
官有民建聯背景，重申任何人只要符合基本法
規定及全國人大常委會決定並「愛國愛港」，都
能參選行政長官，但在目前情況下，所謂民建
聯要成為執政黨是「脫離現實」。
早前有報道指前財政司司長梁錦松有意競逐

下屆特首，本身為梁錦松好友兼曾為港大同學

的馬時亨昨日在一個公開場合中表示，私底下
曾說笑鼓勵梁錦松參選行政長官。但他稱，梁
錦松並沒有向他透露過是否有意參選，只笑言
如果梁錦松參選，就「有機會」當選。馬時亨
又說，相信只要香港有行政長官普選，選民基
礎得以擴大，便可以吸引很多如前財政司司長
梁錦松一樣「有能力又有心」的人出來參選。
不過，梁錦松本人早前在回應有關參選特首

的報道時，稱自己10多年來都沒有評論過政
治，有關報道「有很大的想像力」及「創
意」：「你信不信（有關報道）？反正我就不
信了！」

曾鈺成：無人會反對「愛國愛港」

立法會主席曾鈺成昨日在另一公開場合中表
示，認同馬時亨所講，梁錦松有能力當行政長
官，梁錦松有沒有這樣的計劃和打算是他本人
的事情，但他指梁錦松曾透露過無意參選。他
重申，任何人只要符合基本法第四十四條的所
有規定便能參選，相信也無人會反對行政長官
要「愛國愛港」。
至於民建聯日前舉行會員大會，主席譚耀宗

在會上提及，有人認為民建聯最有條件打造成
執政黨，在2017年行政長官選舉中派員參選。
本身為民建聯創黨主席的曾鈺成表示，民建聯
10年前也提過應努力充實和改進自己，以準備
政黨日後一旦能在政府中扮演更重要的角色
時，民建聯也有能力承擔這個角色，而其他政
治團體，也會有同樣訴求。但曾鈺成認為，所
謂執政黨並非純粹只看一個政黨有多少人才和
能力，當中還要視乎政治制度以至整個社會對
政制發展的要求，相信民建聯現時的領導層都
能清楚理解到，在目前這個環境下，所謂民建
聯要成為執政黨是脫離現實。曾鈺成補充指，
作為一個政黨不斷努力的方向，是如何裝備自
己，民建聯必然會使自己準備好未來在政府中
擔當一定角色。

不排除民建聯派人參選

至於民建聯能否在2017年物色到適合人選參
選，曾鈺成認為不應排除這個可能性，但即使
2017年有一位民建聯背景的人士能出任行政長
官，也不等同是民建聯執政，相信這還有許多
方面的因素要考慮。
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嫦娥三號探測器前晚在月球表面成功㠥陸，

昨凌晨「玉兔」號月球車駛上月球，中國成為

世界上第三個有能力獨立自主實施月球軟㠥陸

的國家。無論從探月工程角度，從中國航太整

體發展戰略來看，還是從世界深空探測的發展

來看，嫦娥三號月面軟㠥陸都具有里程碑意

義。嫦娥三號將獲得月球第一手資料，取得一

批重要成果，為人類認識月球、和平利用太空

作出中國人應有的貢獻。同時，中國高水準的

航天科技有利於提升中國製造業整體水平和向

高附加值產品轉化，加快實現從「中國製造」

到「中國創造」的轉變，改善中國在世界產業

分工中的競爭地位。

嫦娥三號將創造人類月球探測史的幾項「首

次」，包括首次把「望遠鏡」架到月球上，觀測

恆星、星系和宇宙；從月球「回望」地球等離

子體層；用雷達對月球進行兩個深度上的精細

探測等。「嫦娥」落月後，將利用降落相機、

地形地貌相機、極紫外相機和月基光學望遠鏡

等有效載荷，在㠥陸區進行為期一年的就位探

測。「玉兔」號將在月球表面開展3個月的巡

視，期間將依靠各種先進設備對月表進行三維

光學成像、紅外光譜分析，開展月壤厚度和結

構的科學探測，對月表物質主要元素進行現場

分析，幫助人們更直接、更準確地了解神秘的

月亮。

有美國科學家指出，「嫦娥」和「玉兔」的

自主導航能力及其攜帶的極紫外相機、月面光

學望遠鏡和測月雷達，都是美蘇上世紀探月時

不曾用過的，而美國探月最初是從一系列硬㠥

陸測試開始的。因此，中國的「嫦娥」正在跨

越式進步。英國地球與行星科學專家表示，一

次成功的㠥陸與月球車任務，對月球探索有巨

大意義。30多年來的首次月面可控軟㠥陸由中

國成功實施，已經顯示出足夠的重要性，其攜

帶的有史以來第三輛無人月球車，也是裝備現

代儀器的第一輛月球車，舉世矚目，意義非

凡。

中國在此次探月中出色運用最新航天科技，

向世界展示了強大的綜合國力，特別是綜合製

造能力。嫦娥三號成功登月，對提升中國製造

業整體水平和向高附加值產品轉化具有非常重

大的意義，中國製造業的快速發展，不僅對中

國經濟轉型升級產生重要影響，而且對於全球

都具有重要意義。

(相關新聞刊A1、A2版)

特區政府啟動政改諮詢，引起社會熱烈討

論。儘管反對派中的激進勢力不斷挑起惡鬥，

並企圖用違反基本法的「公民提名」綁架整個

反對派，但社會上強調普選方案必須符合基本

法及全國人大常委會決定的聲音越來越多，反

對派中也有人批評一些反對派政黨在政改問題

上叫價越來越高。眾所周知，政制發展本身就

是一種共識政治。掌握否決權的反對派如果偏

向極端一邊，政改就不可能有希望。政改諮詢

出現逐漸增多理性務實的聲音，有利於尋求共

識，達至普選。這是社會各界樂於見到的。

由政務司司長林鄭月娥領導的政改諮詢專責

小組，下月將舉辦4場政改晚宴，分批宴請全體

立法會議員。70名議員中，67名已回覆立法會

秘書處表態出席。行政會議召集人林煥光昨日

期望，出席政改晚宴的議員，可以開放、兼

聽，抱持向前行的心態，如果各走極端，政改

很難向前行。其實，政改晚宴希望營造一個有

商有量的氣氛，透過晚宴增加交流機會。眾多

議員表態出席，也說明大部分議員希望心平氣

和討論，打破各持己見的僵局。

律政司司長袁國強指出，特區政府在諮詢階

段不便具體評論個別的方案建議，但各界都開

始願意在基本法框架的基礎上提方案和討論，

這是正面的發展，也是好的發展。實際上，包

括許多反對派議員在內，也知道所謂「公民提

名」是行不通的。一些反對派人士開始願意在

基本法框架的基礎上提方案和討論，是理性務

實的表現。

公民黨立法會議員湯家驊呼籲反對派放棄

「口號政治」，他指反對派在政改上叫價愈來愈

高，由最初的「公民提名」，到要求「政黨提名」

等，質疑反對派溝通欠缺誠意。他又指特區政

府的5個月首階段諮詢，是最關鍵的時期，認為

反對派應和建制派多溝通，找出雙方皆同意的

「方向性方案」。湯家驊對反對派叫價愈來愈高

的批評，反映了反對派內部也有人不希望特首

普選一拍兩散，抗拒激進反對派用「公民提名」

綁架整個反對派陣營，而主張反對派應與建制

派和中聯辦多溝通。

社會各界期待政改諮詢循理性務實方向發

展，期待反對派中的溫和力量以理性務實的態

度，拒絕激進反對派的捆綁，與有關各方在現

有法律框架下，依法理性務實討論政改，積極

提出建設性的意見和建議，努力形成共識。惟

有如此，特首普選才有望如期落實。

嫦娥三號成功登月具里程碑意義 期待政改討論走向理性務實

林煥光：商政改勿似買菜講價
籲各黨不要走極端 妥協方能向前行

袁國強籲提合法建設性方案
「點松松」選特首？馬：有機會 曾：無意選

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 港府政改諮詢才開始，反對派已

先後拋出多個政改方案向政府「開天殺價」。行政會議召集人林

煥光昨日表示，政改諮詢是嚴肅重要的議題，討論方案不應像街

市買菜般討價還價，呼籲各黨派人士討論時持開放態度勿走極

端。他認為，政團無論立場如何，最終各方都需要妥協，否則各

走極端就很難向前行。立法會主席曾鈺成亦認為，任何方案只要

符合基本法和全國人大常委會有關決定，便可提出供公眾討論，

政府和各界亦應認真聆聽這些方案，才有利各界多提方案，政改

諮詢集思廣益。

林煥光昨日在一個公開場合中指
出，政府目前進行政改諮詢，

應多聽意見，政團固然會關注政改課
題，但政改涉及政制發展，與市民息
息相關，市民亦應多思考政改方案，
主動向政府表達意見。不過，有意見
指反對派提出的普選方案叫價太高，
林煥光強調，政改是嚴肅及對香港未
來發展影響重大的事情，政團不應該
以叫價高低的方式，像在街市買菜
般，在政改上討價還價。

冀以開放心態赴政改晚宴

政務司司長林鄭月娥下月便會安排
四場政改晚宴，宴請各立法會議員，
屆時各主要黨派都會出席，林煥光希
望參與的政團能以開放兼聽及向前行
的心態，商討政改方案。他認為，無
論立場如何，最終各方都需要妥協，
如果各走極端，政改發展便難以前
行。
對於基本法委員會副主任梁愛詩認

為政改方案應該「穩陣」，不要有大
變動，林煥光說梁愛詩在政界多時，
有自己見解，現階段毋須揣測中央及
特區政府的想法，最重要是聆聽市民
聲音。

曾鈺成盼認真聆聽集思廣益

政改諮詢開展後，不同黨派已陸續
提出不同的方案意見，立法會主席曾

鈺成昨日
在另一公
開場合中
表示，他
現時仍未
仔細審視
各種方案
的具體情
況，包括
是否符合
基本法，
他亦不是
合適的人
去指出哪
些方案符合基本法，而哪些又不符
合。但他強調，現時政改階段屬於初
步諮詢，現階段不應評論任何人提出
的方案是否合理或叫價太高。他稱，
任何人如相信自己的方案能符合基本
法和全國人大常委會有關決定，相信
方案是恰當的，就可以提出來供各界
討論，政府也應認真去聽他們的意
見，各界都應認真聆聽這些方案，這
才有利於集思廣益。
對於律政司司長袁國強日前表示，

無論是「三軌制」或「佔中」發起人
戴耀廷的最新建議都是回到基本法第
四十五條基礎上。曾鈺成說，袁國強
的說法是很讚賞提出方案的人士，認
為這些人都能表示要在基本法框架內
去提出政改意見。

香港文

匯 報 訊

（記者 鄭

治祖）現
時反對派
中仍有人
提出違法
的普選方
案，律政
司司長袁
國強昨日
重申，政
府有決心
落 實 普

選，鼓勵各界多就政改提意見，若各
界能以理性務實態度討論政改，有助
政改形成共識，呼籲各界提出符合法
律規定的普選建設性方案，共同推進
政改落實普選。
袁國強昨日在一個電台節目中表

示，政府對政改諮詢沒有既定立場，
態度開放，現屆政府有決心達致普
選，相信這亦是香港人的共同意願，
希望各界踴躍發表意見。政改諮詢最
重要是能達致一個市民支持，同時獲
得三分之二立法會議員接受的方案。
袁國強續稱，理解社會上各人會對

政改有不同意見，要形成共識落實普
選並不是一件容易的事，政府固然歡
迎不同人士表達意見，促進落實普
選，但亦希望各界人士能以理性務實
的態度討論政改，提出建設性的建
議。
他又謂，「一國兩制」是全球政治

歷史上獨有，故此香港的憲法制度獨
一無二，強調普選必須符合《基本法》
框架和全國人大常委會的有關決定，
在憲法及法律上，任何偏離《基本法》
和全國人大常委會有關決定的意見，
均不合適，亦沒有建設性。

■林煥光。

■袁國強 資料圖片

■馬時亨 王維寶 攝

「要真正做到社會和諧，便要多行一

步，不能只說反歧視，還要懂得尊重、

了解和欣賞其他族群的文化。」立法會

主席曾鈺成昨日在民建聯舉行的「民族

共融繽紛綜藝匯演2013」中，呼籲社會

多關注少數族裔的融合問題，強調要做

到學懂欣賞，相互尊重，香港才能是名

副其實的共融社會。活動中約300名市

民到場欣賞尼泊爾和印度等香港少數族裔的

舞蹈表演，帶出欣賞少數族裔文化的訊息。

身兼民建聯少數族裔委員會主席的立法會議

員蔣麗芸在活動中表示，香港少數族裔面對

語言不通、溝通困難的問題，希望香港的左

鄰右里能協助少數族裔融入社群，和他們多

交流，民建聯亦會從立法會層面，促請政府

改善少數族裔的語文政策和增撥資源，讓香

港少數族裔更快融合。

■文：鄭治祖　圖：彭子文 攝
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